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有趣的科学

昨天，《麻省理工科技评论》新兴科技峰会EmTech China

在北京召开。

这场对外界开放售票的国际会议，最高票价4680元。

钱报记者在现场发现，千人会场座无虚席。除了演讲嘉宾和

特邀媒体，满目黑压压的人头，都是自掏腰包的科技迷。

这场论坛到底有什么来头，能吸引那么多人聚焦？

记者了解到，首先，这场峰会嘉宾阵容强大，来自谷歌、亚马

逊、高通、NVIDIA、微软、IBM、D-Wave、麻省理工学院、宾夕法

尼亚大学、斯坦福大学、阿里巴巴、腾讯、科大讯飞、商汤科技

Emotech等机构的世界18位顶尖科学家、21 名科技公司领

袖、35 位青年科技先锋出席了本次千人级大会。

其次，这场峰会的话题够先锋，科学家们将现场分享在人工

智能、区块链、量子计算、可持续能源、生物医疗、自动驾驶等前沿

领域的科技趋势见解，共同探讨新兴科技的商业未来。

不夸张地说，这次峰会，是国内历年来最为国际化的科技盛

典之一。

昨天是会议第一天，主要议题以“人工智能（AI）”为主。最受

欢迎的演讲嘉宾之一，就是阿里巴巴技术委员会主席王坚，他的

演讲是“城市大脑”，而这个“大脑”的巨大实验室就是杭州。

全球70多位科技界顶级大咖参加

《麻省理工科技评论》新兴科技峰会在京举行

峰会首日
杭州就大大出了一回风头

本报讯 1 月 27 日，民族英雄陈文龙史

学研讨会在杭州召开，参加者中有浙江和福

建两省的文史专家及陈文龙和岳飞后裔。

清代诗人袁枚有“赖有岳于双少保，人间

始觉重西湖”的诗句，而在浙江省文史馆馆

员、中国当代古典文学家王翼奇看来，西湖应

当添上“为有陈于两忠肃，人间更觉重西湖”

之句，才能真正体现西湖的精忠文化。

岳、于指的是岳飞和明代民族英雄于谦，

而陈、于中的“陈”，指的就是宋代抗元英雄陈

文龙，其墓位于西湖北山街道静逸别墅东侧，

上果寺遗址的西面。

陈文龙是福建兴化（今福建莆田）人，宋朝端

宗景英年间出任福建、广东宣抚使兼兴化县指挥

官。咸淳七年（1271年），官至秘书省校书郎。元

军占领广州后，泉州、福州的守将纷纷投降，而面

对招降使者两次劝降，陈文龙宁死不屈。

元军破城后，陈文龙和家人均被抓获，在

押送杭州途中，陈文龙以绝食以示气节。后

来，在拜谒岳飞墓时，陈文龙哀恸悲绝而死。

陈文龙身后被追谥“忠肃”，与于谦的谥

号相同，所以王翼奇才提出“为有陈于两忠

肃，人间更觉重西湖”一说。

与会专家学者认为，挖掘陈文龙对国家

和人民的精忠文化，对提升民族精神具有重

要意义，也有利于推动杭州的精神文明建

设。 闻迅

他抗元不屈，在岳飞墓前悲绝而死

文史专家在杭举行陈文龙史学研讨会

本报记者章咪佳开讲本报记者章咪佳开讲
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本报通讯员 周炜 本报特派记者 章咪佳 发自北京
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杭州是全国第一座
数得出实时车辆的城市

以一身蓝格子衬衫坦然上场的王坚，把

演讲的20分钟，聚焦在一个全世界的人都想

追问的问题上：为什么路那么堵？

王坚觉得，交通问题是城市最严重的“无

脑”症状之一——

因为我们不能准确描述某一时刻某一路

段上会有多少车；主管交通的部门也不能准

确知道每位市民每天的出行路线；每个人在

出门前也不知道，选择的出行方式是否是最

便捷最优化的。

王坚团队治堵的第一招是：数车。

“我们需要一个新的机制，像大脑一样来

完成一件事”，也就是调度资源——道路（空

间资源）和红绿灯（时间资源）。

“不要小看杭州，杭州大概是我国第一个

‘数’得出某一时刻有多少辆车的城市。”在千

人会场，王坚介绍了“城市大脑”的巨大实验

室——杭州。

解决交通拥堵问题，我们一般能想到的

招数是修路或者限行。

可是，“城市大脑”的思路不一样，它把这

个问题，化解成了由车辆和时间这两个变量

组成的一道数学题。“当车辆数目确定，唯一

可以优化的就是时间资源，也就是红绿灯的

配置。”

王坚团队治堵第二招：控灯。

“城市大脑”通过遍布城市的摄像头能看

到交通情况，据此动态地调整红绿灯的配置。

王坚说，在一条贯穿杭州南北的高架的

试点上，“城市大脑”实现了让车辆行驶的平

均时间缩短 5 分钟。在地面的路上，平均车

速可以提高15%~20%。

“数据，正在帮助我们提高车速。”王坚说。

“在过去，救护车、消防车这些特种车辆在

道路上的特权是靠闯红灯得来的，安全风险

大。通过在杭州的试点，我们发现，当把这些

车辆的通行与一个城市大脑的调度协调相结

合、配合的时候，救护车可以在不闯红灯的前

提下，到达救护地点，而时间缩短了50%。这

是救命的时间，意义非凡！”

“城市大脑”的意义
不亚于地铁对交通的意义

王坚把我们所熟知的城市，比作是一个

“人类有史以来发明的最大的智能硬件”，而

“城市大脑”，可以把硬件变得智能。

他认为，人工智能最重要的事情，就是像

人一样懂得如何把各种资源综合利用。

比如，人知道在合适的时间开口说话，知

道怎么用最小的能量和精力，去获取最多的

利益。相比之下，“我们的城市还是一个四肢

发达，头脑简单的存在，甚至还是一个‘无脑’

城市。”

不过，得益于互联网等基础设施的飞速

发展，我们终于有足够的数据资源，去重新思

考如何去构建我们的城市，“城市大脑”的研

究才得以展开。

王坚说，面对当今社会生活中的复杂问

题，谈论人工智能更应该突出机器智能。

“城市今天面临的几乎所有问题，都不是

人的大脑可以解决的，这就是为什么全世界都

面临共同的交通问题和其他问题。而唯一的

解决方法，是让机器去学会很多人都不能做的

事情，来帮助人类解决今天面临的问题。”

“在经历过语音识别、人脸识别后，城市大

脑为下一代的智能技术打开了一个完全不同

的新的大陆，我更愿意把它叫做机器智能。”

王坚说，城市大脑绝对不只是一个人工

智能的应用，它更像是 160 多年以前伦敦第

一次引进的地铁，其影响深远。“在未来的五

年、十年，城市大脑将变成世界上每一个城市

都需要的基础设施，这才是真正意义上的智

能技术的未来。”


